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Аннотация серии работ по теме 

«Политические аспекты Гражданской войны на Юге России (1918–1920 

гг.): монархическое движение, электоральные процессы, украинский 

вопрос» 

 

В представленной на конкурс серии публикаций, состоящей из 14 

статей, автор обращается к изучению различных аспектов политического 

процесса на Юге России (Украина, Новороссия, Крым, Дон, Кубань) в годы 

Гражданской войны. 

Все представленные на конкурс работы можно разделить на 3 тесно 

связанные группы: 

1) посвященные деятельности русских монархических и умеренно 

правых организаций, а также их лидеров – это статьи о Южно-Русском 

национальном центре, Южно-Русском союзе молодежи, тайной 

монархической организации в бригаде полковника М.Г. Дроздовского, 

влившейся впоследствии в террористический «Анонимный центр», 

монархическом съезде в Киеве летом 1918 г., политической работе на белом 

Юге видных деятелей начала XX в. В.В. Шульгина и П.Б. Струве, 

взаимоотношениях правых с православным духовенством. Автор показывает, 

что регионы Юга России и, в первую очередь, Киев, были оплотом 

сторонников монархии и «единой неделимой России». Данные работы вносят 

вклад в изучение политических партий и движений России начала XX в. 

2) посвященные электоральным процессам в 1918–1919 гг. – это статья 

о выборах в городские думы Кубанского края в 1919 г.; статья о русско-

украинской избирательной борьбе в Киеве, победителем из которой вышел 

Внепартийный блок русских избирателей во главе с В.В. Шульгиным. 

Статистические материалы, приведенные в этих статьях, имеют большую 

ценность для изучения политических настроений населения и социальных 

процессов  в годы Гражданской войны. 

3) посвященные украинскому вопросу в годы Гражданской войны – это 

статья об Украинской народной громаде, члены которой в 1918 г. активно 

участвовали в захвате власти гетманом П.П. Скоропадским, а затем в 1919 г. 

перешли на сторону белых; и статья с критикой концепции историка К.К. 

Федевича, согласно которой черносотенное движение на Правобережной 

Украине следует рассматривать как часть украинского движения. Обе эти 

статьи показывают то, как различные социальные группы (в первом случае – 

помещики, во втором – крестьяне) колебались между двумя национальными 

проектами – русским и украинским. Автор пытается выяснить, какими 

мотивами они руководствовались, делая тот или иной выбор. В статье про 

«Русский союз на Украине» исследуется деятельность организации, 

пытавшийся весной 1918 г., в условиях «независимости» Украинской 



Народной Республики (а фактически – немецкой оккупации), объединить всех 

граждан, считавших себя русскими, вне зависимости от политических 

взглядов. Эти материалы представляют ценность для исследователей, 

занимающихся нациями и национальными движениями на постимперском 

пространстве. 

Все перечисленные статьи, в которых показаны многие ранее не 

исследованные аспекты Гражданской войны, основаны на богатой 

источниковой базе – материалах 18 российских и зарубежных архивов, 

десятках наименований газет и журналов.  

В ходе работы над статьями также были опубликованы 6 книг с 

источниками (воспоминаниями и статьями В.В. Шульгина, Е.Г. Шульгиной, 

П.Б. Струве, В.М. Левитского и др.), а также монография «“Анонимный 

центр”: Тайные монархические организации и правый терроризм на белом 

Юге России (1918–1920)», удостоенная в 2021 г. Макариевской премии.  

В ближайшем будущем представленные на конкурс работы войдут в 

готовящуюся докторскую диссертацию. 

 

Anton A. Chemakin 

PhD in History, senior lecturer at the Institute of History, 

St. Petersburg State University 

 

Abstracts of the series of publications on the subject 

“Political aspects of the Civil War in southern Russia (1918–1920): 

monarchist movement, electoral processes, Ukrainian question” 

 

In the series of publications submitted for competition involving 14 papers the 

author addresses various aspects of the political process in southern Russia (Ukraine, 

Novorossiya, Crimea, Don, Kuban) in the days of the Civil War. 

All submitted for competition papers may be divided into 3 closely related 

groups as follows: 

1) related to activities of Russian monarchist and moderately right-wing 

organizations as well as their leaders – those are papers about South Russian 

National center; South Russian League of Youth, the clandestine organization in the 

brigade of the colonel M.G. Drozdovsky which later blended into the terrorist 

Anonymous Center; monarchist congress in Kiev in summer of 1918; political 

activity in White South of prominent figures of the early XX century V.V. Shulgin 

and P.B. Struve; mutual relations of right-wingers with orthodox clergy. The author 

demonstrates that southern regions, primarily Kiev, were a mainstay of advocates of 

monarchy and the “unified and undivided Russia”. These papers contribute to 

research of political parties and movements in Russia in the early twentieth century; 

2) related to electoral processes in 1918–1919 – it is a paper about elections 

to city  dumas of Kuban region in 1919; a paper about Russian-Ukrainian electoral 

struggle in Kiev from which emerged victorious the Non-partisan block of Russian 

voters headed by V.V. Shulgin. Statistical data in these papers are of great value for 



research of political mood of people and social processes in the days of the Civil 

War; 

3) related to the Ukranian question – this is a paper about the Ukrainian 

People’s Gromada (Community) which members in 1918 participated in the coup 

d’etat by the hetman P.P. Skoropadsky and after that  in 1919 sided with White 

armies; and the paper with criticism of the concept of the historian K.K. Fedevich 

who thinks that the Black Hundreds in Right-Bank Ukraine must be seen as a part 

of the Ukrainian movement. Both papers show how different social groups (in the 

former case – landlords, in the latter case – peasants) were torn between two national 

projects – Russian and Ukrainian. The author makes an attempt to clarify what 

motives actuated them in making their own choices. In the paper “Russian Union in 

Ukraine” under investigation is the activity of the organization which in spring 1918, 

under conditions of “independence” of Ukrainian People’s Republic (in fact – the 

German occupation) tried to unify all citizens who identified themselves as Russians 

regardless of political views. These materials are of value for researchers engaged 

in investigation of nations and national movements in the post-imperial space. 

All above mentioned papers showing many previously unplumbed aspects of 

the Civil War are based on the bulk of sources – materials of 18 Russian and foreign 

archives, dozens of newspapers and journals.  

While working on papers there also were published 6 books with sources 

(memoirs and articles by V.V. Shulgina, E.G. Shulgina, P.B. Struve, V.M. Levitsky 

and others) as well as a monograph which in 2021 was awarded the Maсarius 

premium.  

In the very next future, the publications submitted for competition will be 

included into the forthcoming doctoral thesis. 

 

 

 


